

VEILLÉE DE PRIÈRE INTERRELIGIEUSE JOURNÉE MONDIALE DE PRIÈRE ET DE RÉFLEXION CONTRE LA TRAITE DES PERSONNES 8 FÉVRIER 2024 - JOUR DE SAINTE BAKHITA

THÈME POUR L'ANNÉE 2024 : CHEMINER EN DIGNITÉ : ÉCOUTER, RÊVER, AGIR

Cette prière interreligieuse de la Journée mondiale de prière et de réflexion contre la traite des personnes de cette année est une invitation à intégrer le cheminement vers la dignité centré sur les quatre éléments de la nature. Nous pouvons proposer des prières, des réflexions et des rituels qui honorent les éléments de la terre, de l'air, du feu, de l'eau et du métal et s'y connectent en écoutant, en rêvant et en agissant pour lutter contre la traite des personnes.



Crédit : Asaf Ud Daula

Voici une proposition de structure pour la veillée :

1. Introduction

Guide : Pour la Veillée de prière de cette année, nous sommes invités à écouter, à rêver et à agir pour cheminer avec chaque personne en dignité. Nous savons que tout est lié et que l'exploitation des personnes ne peut être combattue sans une relation respectueuse avec toute la création. C'est pourquoi nous vous invitons à réfléchir aux réalités de la traite des personnes et aux cinq éléments de la nature : la terre, l'eau, l'air, le feu et le métal.

Nous sommes à l'écoute de la Terre, fondement de la dignité humaine, de l'Eau et de son flux de compassion et d'empathie, de l'Air, souffle de liberté et de justice, du Feu, étincelle de résilience et d'autonomisation, et du Métal et de sa capacité à trancher dans le vif. En comprenant ce lien, nous pouvons mieux comprendre comment lutter contre la traite et promouvoir la dignité humaine. Écoutez, rêvez et agissez pour un monde où les gens et la terre, l'eau, l'air, le feu et le métal louent l'UN!

Lecteur 1: Dieu de grâce et d'amour, nous nous réunissons ici aujourd'hui dans la prière et la solidarité pour élever nos voix contre l'injustice de la traite des personnes. Nous recherchons tes conseils et ta force alors que nous cheminons ensemble pour mettre fin à



la traite et à l'exploitation des êtres humains. Que ta lumière brille sur nous et nous donne la force d'écouter, de rêver et d'agir avec courage. Amen.

Silence/musique/chant

2. Offrandes symboliques

Guide : Dans un monde en proie à la souffrance et à l'agitation, nous nous tournons vers les forces élémentaires qui façonnent notre existence, à la recherche de réconfort et de compréhension. Les offrandes symboliques du FEU, de la TERRE, de l'EAU, de l'AIR et du MÉTAL sont des réflexions poignantes sur le réseau interconnecté des défis, en particulier dans le contexte de la traite des personnes. Le feu vacillant représente les épreuves brûlantes de la guerre et des conflits, où les victimes sont souvent confrontées à des horreurs inimaginables, voire périssent dans des actes de violence délibérés. La TERRE représente les fondements de nos chaînes d'approvisionnement mondiales et s'attaque aux causes profondes de la pauvreté qui alimente la traite. L'EAU incarne les luttes migratoires, tandis que l'AIR symbolise l'impact omniprésent du changement climatique mondial. Enfin, le MÉTAL évoque l'exploitation inhérente aux pratiques minières et de travail, nous incitant à réfléchir à la vie qui s'écoule et au besoin urgent de justice et de compassion.

• **FEU :** Dans son double symbolisme, le feu est à la fois une force destructrice et un catalyseur de renaissance et de renouveau. La cupidité et le pouvoir ont utilisé le feu comme une force mortelle. Cette bougie représente la lumière qui fait briller la sagesse, la connaissance et la présence divine dans les ténèbres de la traite des personnes, des guerres et des zones de conflit.



Lecteur 2 : Le Sahel, qui s'étend sur près de 6 000 kilomètres de l'océan Atlantique à la mer Rouge et abrite plus de 300 millions de personnes, est le théâtre d'un enchevêtrement de trafics notamment au Burkina Faso, au Cameroun, en Gambie, en Guinée, au Mali, en Mauritanie, au Niger, au Nigéria, au Sénégal et au Tchad. Le Sahel est décrit par les Nations unies comme une région en crise : ceux qui y vivent sont en proie à une insécurité chronique, aux chocs climatiques, aux conflits, aux coups d'État et à la montée en puissance des réseaux criminels et terroristes. Les agences de l'ONU prévoient



que plus de 37 millions de personnes auront besoin d'une aide humanitaire en 2023, soit environ 3 millions de plus qu'en 2022. (Trafic au Sahel : armes, gaz et or unodc.org).

Textes interconfessionnels:

« Il n'y a plus ni juif ni grec, il n'y a plus ni esclave ni homme libre, il n'y a plus l'homme et la femme, car tous, vous ne faites plus qu'un dans le Christ Jésus ». Abolition des classes, des discriminations et des factions au sein de la famille de Dieu. **(Galates 3, 28)**

Prions (Tous)

Dieu d'amour, nous prions pour les victimes de la traite des personnes, leurs familles, les personnes touchées par les guerres et les conflits, et ceux et celles qui travaillent sans relâche pour les secourir et les soutenir. Nous demandons la grâce de la guérison, de la protection et de la libération des chaînes de la violence et de l'exploitation pour chaque victime de la traite et pour les victimes des guerres et des conflits.

Silence/musique/chant

• **TERRE :** En apportant ce bol de terre et de pierres, nous remercions Dieu pour la Terre qui nous accueille avec douceur, qui nous enracine et qui nous nourrit si généreusement de diverses manières. Nous nous souvenons des difficultés rencontrées par tous ceux qui souffrent de la pauvreté et de mauvais traitements et par ceux dont le travail est injustement valorisé dans la chaîne d'approvisionnement des biens que nous consommons.



Lecteur 3 : Alors que les conflits, le changement climatique et les récessions économiques continuent de dominer la scène mondiale et d'influencer les agendas politiques nationaux, l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDC) exhorte les États à ne pas perdre de vue leurs obligations en matière de lutte contre la traite des personnes et de soutien aux victimes de ce crime. « Aujourd'hui, dans le monde entier, des millions de victimes de la traite des êtres

humains passent inaperçues », a déclaré Ghada Waly, directrice exécutive de l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDC). « Beaucoup d'entre elles se promènent parmi nous dans la vie de tous les jours, au coin des rues et sur les chantiers de construction, ou dans les usines et les lieux publics ». Source: Nourrir l'espoir : Une vie après la traite (unodc.org)



Textes interreligieux:

« Et que ceux qui n'ont pas de quoi se marier, cherchent à rester chastes jusqu'à ce qu'Allah les enrichisse par Sa grâce. Et ceux de vos esclaves qui cherchent un contrat d'affranchissement, concluez ce contrat avec eux si vous reconnaissez du bien en eux; et donnez-leur des biens d'Allah qu'll vous a accordés. Et dans votre recherche des profits passagers de la vie présente, ne contraignez pas vos femmes esclaves à la prostitution, si elles veulent rester chastes . Si on les y contraint, Allah leur accordera après qu'elles aient été contraintes, Son pardon et Sa miséricorde. » Le Coran (Q.24.33)

Prions (Tous)

Dieu de justice, nous prions pour tous ceux qui souffrent de la faim et/ou de la famine. Que la richesse des fruits de la Terre soit équitablement répartie et ne soit pas gaspillée. Puissions-nous, grâce à notre interconnexion humaine, grandir dans la responsabilité de prendre soin les uns des autres et de notre mère la Terre.

Silence/musique/chant

• **EAU**: Cette eau, source de toute vie, nous rappelle notre baptême et, en même temps, des millions de personnes traversent les eaux à la recherche d'une vie meilleure et n'y parviennent pas toujours. Que le pouvoir purificateur, guérisseur et revigorant de l'eau donne à tous le courage de surmonter les obstacles et de laisser la vie s'écouler dans l'espoir, la justice et la compassion.



Lecteur 4: Le trafic de migrants est un crime organisé mondial qui met en danger la vie et la sécurité des personnes en déplacement. La violence, les abus et le risque d'exploitation sont des caractéristiques très répandues de ce crime. De nombreux migrants meurent de soif dans les déserts, périssent en mer ou suffoquent dans des conteneurs. Les passeurs profitent des personnes qui fuient la pauvreté, les catastrophes naturelles, les conflits ou les persécutions, ou encore le manque de possibilités d'emploi et d'éducation, mais qui n'ont pas la possibilité d'émigrer légalement. Une étude sur les migrations mondiales réalisée par l'Organisation internationale pour les migrations (OIM) montre qu'il y aura 281 millions de migrants internationaux dans le monde en 2020, ce qui équivaut à 3,6 % de la population mondiale. (Journée internationale des migrants : pourquoi l'ONUDC lutte contre les passeurs).

Textes interreligieux:



Diverses énergies de Dieu pour atténuer les souffrances. La terre, l'eau, le feu, l'air et l'éther s'entremêlent pour créer l'harmonie intérieure et le bien-être. Le voyage commence par la compréhension des qualités fondamentales et du symbolisme de chaque élément. La terre, la fondation stable sous laquelle nous nous trouvons, incarne les qualités d'enracinement, de stabilité et d'alimentation qui nous permettent de résister à tous les obstacles. L'eau, avec sa nature fluide, représente les émotions, l'adaptabilité et le flux et le reflux de la vie pour soulager la souffrance et faire preuve de gentillesse à l'égard des victimes de la traite. Le feu, force de transformation, symbolise la passion, l'énergie et le pouvoir de provoquer le changement dans l'intérêt des femmes et des jeunes filles victimes de la traite. L'air, l'élément invisible mais toujours présent, incarne la communication, l'intellect et l'expansion pour rajeunir et vivre une nouvelle vie normale. Enfin, l'éther ou l'esprit, souvent considéré comme la quintessence de tous les éléments, signifie la connexion, la transcendance et l'énergie divine pour mener une vie paisible.- La Bhagavad Gita (7.4)

Prions (Tous)

Dieu de la vie, nous prions pour toutes les personnes en mouvement : les migrants, les réfugiés et les personnes déplacées, afin qu'ils trouvent en nous, frères et sœurs, l'accueil et le soutien dans leurs luttes, leurs souffrances et leurs espoirs.

Silence/musique/chant

• AIR/VENT: Ce symbole nous montre à quel point il est essentiel pour toute vie de respirer. La crise climatique mondiale pousse des millions d'êtres vivants et la Terre elle-même à s'écrier « Je ne peux pas respirer » en raison des émissions de gaz, de la pollution plastique, des incendies de forêt, des déchets, etc. Nous prions pour l'urgence d'un changement systémique afin que toute vie puisse respirer avec dignité, attention et santé.



Crédit : Lisa Kristine

Lecteur 5: « Les crimes contre les espèces sauvages et les forêts, les crimes dans le secteur de la pêche, l'exploitation minière illégale, le trafic de métaux précieux, de plastiques et d'autres déchets : les crimes qui affectent l'environnement se produisent partout et



génèrent d'énormes profits pour les criminels et les corrompus », a déclaré la directrice exécutive de l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDC), Mme Ghada Waly. (Trois nouveaux guides législatifs de l'ONUDC dirigés par des experts pour lutter contre les crimes qui affectent l'environnement).

Textes interreligieux:

« Ô vous qui êtes investis du Bayán, montrez ce qui assurera la protection et la sauvegarde des enfants et des droits des faibles et des sans défense. Montrez ce qui assurera la protection et la sauvegarde des enfants, et les droits des faibles et des sans défense. » - Bahá'u'lláh, The Kitáb-i-Aqdas, p. 37

Prions (Tous)

Dieu de toute la création, aide-nous à discerner ton Esprit dans le monde qui nous entoure, en écoutant et en répondant au cri de la Terre et au cri de tous ceux qui souffrent, en particulier de la traite des personnes et des injustices climatiques.

Silence/musique/chant

• **MÉTAL**: En apportant ce morceau de métal, nous reconnaissons la valeur du métal pour la vie, les soins de santé et le développement industriel et technologique. En même temps, nous réfléchissons à la vie de ceux qui travaillent dans les mines, à la pollution des rivières par les métaux lourds et à la destruction de l'environnement, à la perte de biodiversité et aux communautés dont les moyens de subsistance sont menacés par les activités minières.



Crédit : Lisa Kristine

Lecteur 6: Les trafiquants d'êtres humains, qui trompent les gens avec de fausses offres et promesses d'emploi et les exploitent ensuite à des fins lucratives, tirent parti des technologies en ligne à chaque étape de leurs activités criminelles. Les recherches menées par l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDC) montrent que les victimes sont ciblées et recrutées via les réseaux sociaux et les plateformes de rencontres en ligne, où des informations personnelles et des détails sur la localisation des personnes sont facilement accessibles. Les abus sexuels et autres formes d'exploitation ont lieu virtuellement et les photos et vidéos sont vendues à des clients du monde entier sur différentes plateformes, ce qui permet aux trafiquants de gagner encore plus d'argent



sans frais supplémentaires. (Le rôle de la technologie dans la traite des êtres humains (unodc.org))

Textes interreligieux:

« Sauve ceux qu'on traîne à la mort, ne manque pas de défendre ceux qui vont au supplice. Tu diras peut-être: "Cet homme là, nous ne le connaissons pas!" Mais celui qui pénètre au fond des cœurs comprend; celui qui veille sur ta vie sait, et il rétribue chacun selon ses œuvres. » - **Proverbes 24, 11-12 (Torah)**

Prions (Tous)

Dieu de la liberté, nous prions pour ceux qui sont exploités, réduits en esclavage, forcés au travail et privés de liberté. Nous t'implorons de les libérer de ces chaînes oppressives et de leur accorder la protection et le pouvoir de restaurer leur dignité. Fais de nous des instruments de ton Esprit pour apporter leur libération.

Silence/musique/chant

3. Conclusion

Guide: Dieu aimant et miséricordieux, à la fin de notre rassemblement, reçoit nos cœurs reconnaissants pour ta présence et tes conseils. Aide-nous à nous engager fermement dans la lutte contre la traite des personnes et bénis nos efforts de sensibilisation et de soutien à toutes les personnes de bonne volonté qui luttent contre la traite et l'exploitation. Nous lançons un appel en faveur de lois et de politiques plus fortes contre toute forme d'esclavage. Fortifie chacun d'entre nous afin que nous continuions à lutter jusqu'à ce que chaque personne soit libre. Nous te confions notre promesse et notre engagement.

Sainte Joséphine Bakhita, priez pour nous!

La veillée de prière a été compilée et préparée par le groupe de travail JPIC (UISG/USG) -Lutte contre la traite des personnes (Rome).